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对于中国篮球来说，马尼拉
是一个充满悲伤色彩的城市。10
年之前，中国男篮在那里耻辱性
地与亚洲前四无缘。10年之后，
他们又一次留下了悲伤的回忆。

1胜 4负无缘巴黎奥运会，最
后一战被东道主狠狠羞辱。中国
男篮以一场惨败结束了此次世界
杯的征程，同样留下了四个待解
的疑问。

专题撰稿 本报记者 薛思佳

四问中国男篮
耻辱出局做何反思？

“这是中国男篮历史上最差的世界
杯成绩，您如何看待？”在以21分溃败给
菲律宾队之后，国内媒体毫不留情面地
将尖锐的问题抛给了中国男篮主帅乔尔
杰维奇。对此，塞尔维亚人用一种公式
般的方式回答道：“就像我之前说的，每
个人都有责任，主教练负主要责任。我
们需要找到振作的方法，每一天都要变
得更好，这就是我们的工作。”

作为中国男篮历史上的第五位洋帅，
乔尔杰维奇的履历并不逊色于几位外籍
前任哈里斯、尤纳斯、邓华德和扬纳基
斯。曾率领塞尔维亚队先后闯入过奥运
会、世界杯和欧锦赛决赛的乔帅，其执教
能力和水平毋庸置疑，但回顾本届世界
杯，塞尔维亚人的临场指挥以及人员调整
都存在着不少问题。

小组赛末战波多黎各，在王哲林明
显不在状态的情况下，乔尔杰维奇都没
有考虑派遣胡金秋登场。尽管赛后乔帅
在媒体面前还是极力维护了王哲林，但
他后续两场比赛的用人却更为直观地表
明了他的态度。

无论是面对安哥拉还是菲律宾，王哲
林始终都没有捞到1分钟的上场时间。尤
其是在对阵菲律宾队的比赛中，面对周琦
受伤离场的情况，乔尔杰维奇都没有叫到
替补席上王哲林的名字，而是选择让体能
几近透支的胡金秋一人在场上苦苦支撑，

“我认为胡金秋更适合这场比赛，他需要
在这样的比赛中积累经验，比赛过程中也

问过他几次，他一直说他体能没问题。”
诚然，王哲林在小组赛中的表现不

尽如人意，但鉴于球员本身的技战术打
法以及过往对阵亚洲球队时的表现，让
其一整场都枯坐冷板凳的选择确实让
人感到无法理解。与此同时，在胡金秋
的使用上，从1分钟不给，到1分钟不歇，
塞尔维亚人极端化的用人方式也多少
让人感受到了他身上的一种固执、教
条，甚至是傲慢。与此同时，热身赛期
间备受重用的小将崔永熙在世界杯中
也突然遭到了“冷藏”，场均只有8.5分
钟的出场时间，“欧洲传统教练相对来
说要固执一些，对于自己的认知很难去
改变，事实就是事实。”中国男篮前任主
帅杜锋在做客节目时谈到了对于乔尔
杰维奇的看法。

事实上，这并非欧洲名帅第一次在
中国篮坛出现翻车的案例，国家队层面
的扬纳基斯，俱乐部层面的斯帕夏、帕
亚加尼等人都是欧洲篮坛赫赫有名的
主教练，但都未能在中国取得成功，“如
果我们拿学历作比较的话，乔帅和当初
的尤纳斯都是大学教授，而我们可能就
是初中生的水平。他们一下子把高中
和大学的课程提上来，作为队员来说，
确实没办法在短时间内去理解。”诚如
原中国男篮球员孙悦所言，从中国篮协
官宣乔尔杰维奇挂帅至今，仅不足十个
月，其真正率队备战的时间更是只有三
个月，无论是换帅节点还是备战时间都

显得有些仓促，值得日后商榷与总结。
水土不服也好，南橘北枳也罢，中

国男篮又一次踏入了历史的河流。一
如 10 年前同样在马尼拉举行的亚锦
赛，球队在四分之一决赛中以78比 96
负于中国台北队，无缘四强，创造了38
年以来的亚锦赛历史最差战绩，而这
一次我们则以第29名刷新了在世界杯
的最差战绩，甚至还史无前例地在世
界大赛中首次输给了亚洲球队，称得
上是颜面尽失。

在中国篮协聘请乔尔杰维奇的公告
中，并未提及乔帅会率队参加杭州亚运
会，不过据其本人透露他会在短暂的休
息和调整之后回到中国进行备战，但最
终是否由其继续担任主帅目前还是个未
知数，毕竟以这样一种方式结束男篮世
界杯，动荡在所难免。

2019年男篮世界杯之后，中国篮协主
席姚明面对谁来为此负责的问题，留下了
一句铿锵有力的“我”，但最终李楠成为了
最后买单的人。四年之后，乔尔杰维奇担
起了这份责任，塞尔维亚人完全可以一走
了之，以他的履历和成就，依旧能获得欧洲
一众豪门俱乐部的邀约，但对于中国篮球
而言，留下的就是一地鸡毛和一堆问号。

正如杜锋三年前上任时所言，正处于
变革之中的中国篮球，没有所谓的“救世
主”可言，“不是说一个教练员或者是一个
姚主席就可以去改变的。这不是说用几
年能解决的，可能真的需要几代人去慢慢
完善，我相信这是一个非常庞大的工程，
那也是需要大家共同去努力，也需要社
会各界和球迷朋友们更多的理解和包
容。因为中国篮球的路还是很长的。”

结束世界杯的征程之后，中国男
篮就地解散，主帅乔尔杰维奇与部分
球员于昨天上午回到中国，前者将直
接返回塞尔维亚进行短暂的休假。在
回国的大部队中，并没有出现李凯尔
的身影，这位中国男篮历史上的首位
归化球员将从菲律宾直接返回美国，
备战新赛季NBA，同时也将确定缺席
杭州亚运会。

五场比赛，场均32.1分钟，得到13
分、5.6个篮板、3.4次助攻和1次抢断，
投篮命中率41.8%，三分命中率16.7%，
这是李凯尔在男篮世界杯上交出的成
绩单，其中包含了一场首战塞尔维亚
得分挂零的比赛。

我们无意去苛责李凯尔的表现，他
已经做到了自己能力范围内的全部。
自7月底与球队集中之后，李凯尔都拿
出了非常职业的态度和训练素养，也非
常愿意去融入这个全新的集体。面对
镜头，李凯尔曾多次表达自己对于中国
的喜爱之情。难能可贵的是，这种喜爱
非流于表面，无论是他选择在出征前再
次返回家乡祭祖，或是言谈间表达对于
祖辈的尊敬，都不难看出他的确是一个
对中国具有归属感和认同感的球员，这
也就不难解释为何中国篮协将其视为
归化的唯一选择。

可惜的是，对于垂死边缘的中国
男篮而言，想要通过归化这针强心剂

来重新振作，李凯尔并不是最合适的
人选。作为一名出色的角色球员，李
凯尔具备了成为冠军拼图的能力，但
不够稳定的投射表现，以及关键时刻
缺乏硬解的手段，都让他不足以成为
一支球队的绝对核心。“我们不希望出
现这样的结果，但我认为我们已经投
入了很多努力，教练组也为我们做了
很多。我们为此付出了两个月的艰苦
努力，我自己则是七个星期前加入的，
我们还有很多工作要做。”

横向对比亚洲其他四位归化球
员，从日本的约什·霍金森、菲律宾的
克拉克森，再到约旦的霍利斯·杰弗
森、黎巴嫩的斯佩尔曼，无论是数据还
是表现都远超于李凯尔。作为2020-
2021赛季NBA最佳第六人，克拉克森
在对阵中国男篮的比赛中，独砍34分，
其中第三节单节拿到24分，几乎以一
人之力彻底打垮了整支中国男篮。

让人感到略有些惊讶的是，在中
国篮协官方技战术服务平台公布的球
探报告中显示，“克拉克森本次比赛手
感欠佳，中国队并不适合守夹击，因此
防挡拆的第一下未必要特别激进。”仅
以过去四场世界杯的比赛去定论克拉
克森的技战术特点，从这个角度出发，
显然是有些不负责任的，毕竟样本非
常有限，而克拉克森的能力也绝非如
同前四场比赛所展现的那般平庸。值

得一提的是，此前为人所诟病的翻译
同样出自于这个团队。在男篮世界杯
这样的赛事中，让一位技术分析人员
客串兼职翻译的重要角色，的确让人
有些摸不着头脑。

无缘巴黎奥运会，意味着中国男
篮在未来四年都将面临着没有国际大
赛的窘境，而归化球员自然也就不是
必需品，“我想成为球队的一部分。我
不喜欢开始一件事后半途而废。”对于
自己在中国男篮的未来，李凯尔有着
自己的展望，但现实就是即使他回归，
参加的可能也就是亚洲杯、热身赛等
无关痛痒的赛事，“无论我是否有幸参
与比赛，显然我会去打一些比赛，如果
我不能参加或出现其他情况，我想在
幕后发挥作用。我想要利用我的篮球
智慧和知识来帮助培养年轻球员，为
队友们提供支持，让他们知道有一位
NBA球员可以联系。”

临别之际，李凯尔向年轻球员传递
了他的期待，“听起来可能有些奇怪，但
在球场上不能太和善。你必须是个野
兽，你必须去争。你可以在场外是个很
好的人，很友善的人。我认为我就是这
样的人。但是当你踏进比赛场地，你必
须变得凶狠，你必须竞争，你必须准备
好拼搏。”李凯尔说道，“对于即将崭露
头角的中国年轻球员，在这个水平的舞
台，这就是你们该有的打篮球的方式。”

五场比赛四场惨败，中国男篮无缘巴黎奥运会
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欧洲名帅屡屡“翻车”

归化很功利，李凯尔却非常职业
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